

京都大学工学部 正員 木俣 寿

1. まえがき

計画行為は、未来の不安に対する一つの行動形式である。自由主義を代表とする樂觀主義論は、現代の種々の問題に直面し、反省期を迎えている。ロバート・L・ハイブローナは、「未来が呈示する重要な選択は、計画か、非計画かではない。どんな種類の計画が、またどの方向を目指す成長が最適であるか」ということである。」とくりきっている。

本研究は、公共的な計画のもつ機能としての補完的機能システムに関する一考察である。

2. 公共計画の機能と補完的計画

われわれが目標とする豊かな社会の実現は、必然的に経済的圧迫と減少させ、その社会調整機構として、効力を低下せると予想されている。公共計画、重要な機能は、この失なわれつつある社会調整機構の意識的創出である。すなわち、社会の目標と目的レベルまで明確化し、それを実現するための条件と計画的に創出することである。分業と協業の社会では、利害一般は対立しており、目標の設定には、社会的承認が必要とする。計画理論は目標の社会的承認の過程、および手段の客観的合目的性の分析と目的とするものである。

今、計画手段としての公共投資を考えると、市場機構を通じて発生する（需要）効果による対象の制御とフィジイカルな機能の計画的創出による市場機構の構造の変更、あるいは補強という2側面をもつことがある。公共計画のような社会学的な制御は、通信不²⁰全的通信制御過程として、一般的制御過程と区別され²¹。機能的計画的創出は、目的達成の手段として未利用資源の開拓、流通パターンの変更、市場圈拡大のために必要とされる機能施設の整備である。われわれは、この条件として機能的計画的開拓、補完的計画とよぶ。

目的を実現する一つの条件としての機能システムの開拓は、目的の手段連関を通じてなされる。目的連鎖のあるレベルで切離し、そこで目的と手段とシステムとサブシステムとの關係で論じることは、没意味的な危険性がある。十分あることは、注意を要する。しかし、発想的、創造的な作業という性質をもつ目的連鎖を、発見的、分析的補完的計画としての観点によつて検討することによって、計画の実効性を向上させる情報を獲得することができるであろう。

一般に、施設のもつフィジイカルな機能は、その施設が置かれている状況に応じて、余裕量が変化し、この結果、機能不全を感じるにあらず、その創出が企図される。土木施設を通じての機能の創出には、懷妊期間が非常に長く、かつ耐用年数が長いため、状況は大きく変化し、従つて、状況の変化と機能の余裕量の変化をシステム的に把握し、差取りしておくことが、非常に重要となるのである。

3. 施設のフィジィカル機能の余裕量の分析

われわれの計画は、過去および現在の資産を基盤とする。そして、スコット・グリアのいうように、「われわれのものと担保の全てが、周囲の都市的世界の財産として取りうちられ」あり、わが国においても、新全総として表現されていっているようだ。状況は、関連性と複雑性に繋がる。このような時点において、補完的計画ヒリウ概念で、計画案を再検討することは、有用なことである。われわれは、2つの問題に因して、シミュレーションモデルにより、この検討を試みた。

- (1) 現在、瀬戸内海、大阪湾沿岸の大規模開発計画が、種々構想されており。これら臨海部の開発には、物資の輸送システムとして、海運を主とする。海運は、港湾と航路によつてその機能を保持している。そして、この場合、港湾機能は、自然状態にありては、微々たるものであり、それをうそすれば、航路は、10程度の機能をもつ。従つて、開発の第一の補完的プロジェクトとして、港湾機能の創出が、認識されては当然であろう。そして港湾投資からされ、その機能が、8程度となる段階において、航路機能の計画的創出が認識される。有数の排水路をもつ瀬戸内海、大阪湾地域は、沿岸開発によってもたらされた埋め立てと物資輸送需要の必然的増大による。そこで、航路機能の余裕量が、加速度的に減少していくことが予想される。われわれが、シミュレーションによる解析した結果につりては、来島、備讃では、20%程度であり、現在供用されており3ポートアイランドの港湾機能が、十分に發揮されるかどうかを検討を要するであろう。この余裕量は、本州一四国間の横断航路通航船舶数とも関連するものであり、架橋の問題は、経済効果の側面のみならず、瀬戸内海地域の開発計画とのこのより関連からも論議される必要がある。
- (2) 航空輸送は、現在、経済成長とともに生活の変化と航空の技術革新とが合まつて、飛躍的な成長期にある。初期の段階では、航空輸送の計画は、滑走路機能を中心とする空港整備が課題であった。そして、70年代は、ジャンボの出現によつて空港ターミナル施設の機能の確保が、一つの重要な課題となつてきている。また、航空交通の増大とともに空域の余裕の欠陥が、重要な問題となる。われわれは、航空交通管制を含む空域のシミュレーションモデルによる分析を通じて、この空域の機能を新しく複数航路型の航空交通管制の採用によつて、創出することができる可能性が判明した。また、空域の欠陥は第2空港の建設の場合には、特に重要な点となることが予想され、この方面よりの検討を必要とするであろう。

4. あとがき

公共計画の一側面として、補完的計画ヒリウ観点よりのシステム分析につりて論じたが、概念化としては、不十分である。しかし、われわれが開発中のシミュレーションモデルによる二、三の分析は、計画にとって有効な情報を与えており、現状の把握と同時に新しく解決法をも示唆できる可能性もシステム的方法か、有するこことを確認できた。

参考文献

- 1) ポート・ハイカーネ 松田訳「歴史と未来」 パリカン社
- 2) 前田東博 「政治状態の概念—社会物理学のために—」 思想 No.549. 1970.3. 共立書店